

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
PAGO ADELANTADO

Madrid.—Un mes. 1 pesetas.
Provincias.—Trimestre. 5
Antillas españolas y naciones conven-
das del tratado postal.—Trimestre. 10
Portugal. 15
Los demás países. 15

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
CUEVA, NÚM. 5, ENTRESUELO
Teléfono 332

Anuncios y comunicaciones a precios convencionales.
Toda la correspondencia dirigirse a nuestras oficinas a nombre de
DON RAFAEL GINARD DE LA ROSA

Número suelto 5 céntimos
25 números 75 céntimos

DIARIO REPUBLICANO-PROGRESISTA

La Agencia Havas, Place de la Bourse, número 8 en París, y la Sociedad General de Anuncios de España, 6 y 8, Alcalá, en Madrid, son las únicas encargadas de recibir los anuncios extranjeros para el periódico.

Número atrasado 25 céntimos
No se devuelven originales

UNA CARTA DE D. MANUEL RUIZ ZORRILLA

Sr. D. José Zuazo.

Paris 6 de enero de 1892.

Mi querido amigo y distinguido correligionario: He recibido el telegrama en que usted y otros caracterizados miembros del partido me dan cuenta de la celebración de un banquete en La Tertulia, que dignamente preside, para celebrar el día de mi santo.

El número de los comensales, la calidad de los elementos que se han hecho representar en la fiesta, así como las expresivas felicitaciones que de todas partes recibo, me prueban que no debemos desmayar, y, ¿por qué no decirlo? que nuestro triunfo no está tan lejano como quieren hacer creer nuestros enemigos. Y no puede estar lejano, porque la monarquía ha cumplido ya su infame misión; nos ha colocado al borde de un abismo en que nos precipitará por poco que se prolongue su dominación.

No necesito repetir lo que la prensa dice diariamente sobre la situación en que se encuentra España, tan crítica, que preocupa a propios y extraños, augurando unos y otros la próxima bancarrota.

La monarquía que ha gastado constantemente más de lo que el contribuyente puede soportar, acaba de agotar su crédito contratando un empréstito que sin proporcionar alivio alguno al Erario, aumenta de una cantidad crecida las obligaciones de un presupuesto siempre desvelado.

Ni el partido conservador que hoy goza del poder, autor de los últimos desaciertos que han hecho patente la gravísima situación de España, ni el partido liberal dinástico pueden mejorar ésta, porque son impotentes para desarrollar la riqueza pública aumentando la materia imponible, ni pueden tampoco reducir los gastos; ni prescindir de respetar a los privilegiados de todos los órdenes cuyo apoyo les es indispensable.

Nosotros en cambio tenemos soluciones concretas y prácticas para todos los conflictos pendientes y estas soluciones son bien conocidas del país, a cuyo juicio las hemos sometido siempre que ha habido una oportunidad, por lo cual contamos de seguro con su apoyo moral, siendo necesario que continuemos demandándole también su apoyo material.

Si todos los republicanos estuviéramos dispuestos a aunar nuestros esfuerzos, tengo la seguridad de que nuestro triunfo sería inmediato, pero si esto no se verifica tan pronto como todos deseamos, seguiremos trabajando como hasta hoy, con los que quieran ayudarnos, seguros de que cumplimos con un deber sagrado como republicanos y como patriotas, y seguros también de que antes de poco hemos de estar acompañados de todo lo que la España cuenta de liberal y de digno. Se discuten las ideas, los principios, la conducta. El hambre y la honra no se discuten, y el evitar aquélla y salvar ésta es lo que hace indispensable la República y la revolución, por consiguiente, para implantarla.

Salude a todos los compañeros y amigos y cuente siempre con el que lo es suyo de todo corazón

MANUEL RUIZ ZORRILLA

Preparativos

La política va a entrar en un período de actividad y de movimiento. El Gobierno conservador, que ha demorado hasta donde le ha sido posible, la reunión del Parlamento, se ve precisado, ó a prescindir en absoluto de él, ó a convocarlo.

A lo primero no se ha atrevido. Le faltan fuerzas para ejercer abiertamente la dictadura. Mas en carácter está, usando y abusando de habilidades, con las que pretende engañar al país, resultando, a la postre, ser el mismo el engañado, porque nadie cree ya en la fiereza del partido conservador, ni en la omnipotencia de Cánovas del Castillo.

Sea como quiera, las Cortes van a reunirse, y en ellas, quiera ó no quiera el señor Cánovas del Castillo, tendrá que dar cuenta de sus actos y defenderlos de las censuras que la nación habrá de dirigirle

por boca de algunos de sus representantes. Aunque, en definitiva, nada se obtendrá, porque para aprobar todo lo que hacen los Gobiernos están esas mayorías salidas de la máquina gubernamental, siempre se consagrará que el pueblo español, a la vista de ese espectáculo, sin cesar renovado, de ministerios que van al Parlamento en busca de una aprobación, con que de antemano cuenta, para hacer creer en el acierto con que dirigen los negocios del país, cuando por todas partes se manifiestan señales evidentes de la ineptitud, e inconveniencia de que cada día se hace más precisa la Revolución.

El Gobierno se prepara, pues, a renovar la farsa parlamentaria, para lo cual ni aun necesita ensayos. El montón anónimo sólo tiene que mirar al banco azul para saber si ha de decir sí ó no, y los conspicuos sacrificarán sus rivalidades y sus rencillas conjuncionistas cuando vean en peligro la situación, á reserva de provocar alguna crisis de carácter, digámoslo así, interno, cuando no corran el riesgo de perder su sitio en el festín del presupuesto.

El país, hambriento y sin trabajo, oirá cómo los oradores de la situación cantan sus alabanzas al Ministerio, y cómo se habla de prosperidad y de grandezas que parecerían una burla sangrienta á la miseria y al abastimiento general.

Y no es esto lo peor, sino que, como consecuencia de los espejismos á que da lugar ese coro de lisonjas ministeriales, de que no se ve libre ni el Parlamento, con ser cosa tan seria, el Gobierno llega á creer que lo hace bien, y que esas quejas y esos lamentos, que de vez en cuando llegan á abrirse paso hasta las alturas gubernamentales, no son otra cosa que declamaciones sin fundamento, que no merecen respeto ni atención siquiera.

La crisis financiera se dirá que no existe, ó se reducirá su gravedad hasta considerarla como cosa sin importancia. A lo sumo se imputará á errores de las pasadas situaciones.

La ley que proroga el privilegio del Banco de España y la facultad para aumentar la circulación fiduciaria; la inercia del Gobierno en el asunto de nuestras relaciones comerciales con Francia; la publicación de los nuevos aranceles, que amenazan completar la obra de ruina á que parece consagrada la restauración monárquica; los déficits pasados y el que ofrecen los presupuestos que habrán de regir en el próximo año económico; la situación de Cuba, que ha hecho indispensable la suspensión del canje de los billetes y la adopción de medidas que, aun siendo deficientes, resultan buenas, dada la gravedad de la crisis que sufren nuestras provincias de Ultramar, todo eso, que en cualquier país constituiría una preocupación inmensa, no quita el sueño á nuestros gobernantes ni hace siquiera pensar á la mayoría de los que se llaman representantes de la situación.

Aplaudirán los discursos retumbantes y sofisticados de los oradores ministeriales, corearán los de los diputados de oposición, como aconseja el manual del partido conservador, y votarán como un solo hombre.

Los fusionistas, á su vez, se preparan á desempeñar su parte en la comedia. Combatirán sin ensañamiento, por pura fórmula, á fin de no dificultar el juego de los partidos monárquicos. Siempre correctos, se detendrán ó retrocederán cuando vean que puede haber peligro en apurar los argumentos, porque sería, en efecto, mal visto allí donde se da y se quita el poder á los partidos, que las disputas parlamentarias dejaran mal parado ese balance con el que las instituciones hacen sus equilibrios sobre la cuerda, unas veces floja, otras tirante, de la ficción constitucional.

Además, en este juego, conservadores y fusionistas hacen muchas trampas. Que procuran ocultar, y el mejor medio de ocultarlas es no agitar las disputas. La oposición de estos últimos será valor ostentado, y se dirigirá únicamente á precipitar todo lo posible y con la mayor suavidad la caída de los primeros, procurando allegar prestigio á cambio de promesas que nunca cumplirán y que no cumplirán tampoco en lo sucesivo.

Estos son los preparativos de los monárquicos. En cuanto á los republicanos, como damos poca importancia á la labor del Parlamento, procuraremos dar al país un espectáculo, si no nuevo, muy interesante y muy eficaz.

Del que, de seguro, quedará satisfecho.

La revolución y la anarquía

Diecisiete años llevamos ejerciendo de poder moderador, según han dado en llamar á la gobernación del Estado los monárquicos de ocasión; durante tan largo período de tiempo hemos traído al gobierno del país unas veces á los fusionistas, otras á los conservadores, alguna á los reformistas en aquel Ministerio de noventa días que presidió Posada Herrera; y

siempre por la solemne voluntad de nuestro ilustre jefe Sr. Ruiz Zorrilla, que encarna y ha encarnado la voluntad del pueblo español, vejado y oprimido; hemos decidido de la suerte de este país bajo el imperio de la restauración.

Si en España hemos disfrutado de algunas libertades, si la restauración agnoscina no cayó en los abismos del último reinado de Isabel II, se debe á la noble y enérgica actitud de nuestro jefe y de sus numerosas huestes al levantar la abandonada bandera de la República española, frente á frente de la sediciosa de Sagunto.

Mal han hecho en desoír nuestros consejos inspirados en el más puro y acendrado patriotismo.

Torpes fueron en desoír nuestras patrióticas y leales advertencias. Los resultados se van tocando.

La fiesta del 1.º de mayo, esa solemnidad á la que los gobernantes apenas prestaron atención, se levanta como un gigante sobre los Gobiernos monárquicos de Europa y les advierte de su impopularidad.

Jerez, la rica Jerez, esa hermosa población de la bella Andalucía, cuyos productos llenan el mundo, se levanta entre las sombras de la noche para demostrar á España el hambre y la miseria que la corroe por todas partes, obra de la restauración siempre atenta á sus fingidos esplendores, cuando sorda á los clamores del pueblo.

Y nosotros, más atentos al bienestar general que al provecho propio. Nosotros, que proseguimos evadida día con más fe este camino arizado de escollos, pero á cuyo fin encontraremos la redención de la patria. Nosotros ó decimos: Partidos monárquicos de todos matices, restauradores de la monarquía, ¿qué habéis hecho?... ¿Es esta la decantada paz que ofrecéis á la nación, para hacerlos dueños de sus destinos?... ¿Con qué derecho os pedéis quejarse de nuestra conducta?...

Revolucionarios y patriotas, amantes del bien de la patria antes que del nuestro, hemos repetido y repetimos á diario que vuestras torpezas por llevarnos á registrar páginas tan tristes como las de Jerez.

Vuestra situación no puede continuar. Vuestro dominio ha concluido, y quiera Dios que no se prolongue! Los males entonces serían mayores.

La restauración ha engañado al pueblo. Le ofreció orden y economía. Le habló de paz, aquella paz pagada á peso de oro en la Península y Ultramar, que trajo aparejado el reingreso en las filas del ejército liberal y patriota de infinidad de cabeceñas y aventureros. Y por último, el engañador de la crisis económica, que en quiebras tan fraudulentas, como el llamado arreglo de la Deuda pública de Salaverría en 1876, en que se redujo el interés á la tercera parte.

El territorio español sufrió desmembramientos y como el todo esto fuera poco, van á llegar á la Revolución y á la República la cuestión social envasada en la peor de sus vestiduras, la anarquía.

Por eso, nosotros, republicanos revolucionarios cada vez más convencidos y más satisfechos de los servicios que prestamos y venimos prestando á nuestra patria, levantamos hoy una voz más nuestra voz contra estos resultados de la *hoyanada* de Sagunto, según el señor Cánovas, para decir al país: Mira lo que te ofrece al cabo de diecisiete años de Gobierno la monarquía restaurada; hambre abajo, miseria arriba, desercido, socialismo, anarquía en todas partes, aventuras y vergüenzas fuera de las fronteras y en nuestras posesiones de Ultramar.

Ahora bien; nación, piensa, medita lo que te aconsejamos; estos á nosotros, los que te conducen á la ruina. Los que pedimos redimirte, alejándote de ambos peligros.

La Revolución que purifica, ó la anarquía que deshonra.

LOS ANARQUISTAS DE JEREZ

De los periódicos de aquella localidad que recibimos ayer, sólo *El Jerez*, correspondiente al sábado, trae una relación bastante detallada de lo ocurrido en aquella importante ciudad en la noche del viernes.

Tomamos literalmente la relación que publica el citado colega:

Desde hace tres días venían corriendo rumores de que se pretendía alterar el orden público en nuestra, de ordinario, pacífica ciudad. Se decía que el miércoles en la noche habían patrullado por la población varias parejas de la guardia civil, y que las autoridades militares también habían adoptado algunas otras precauciones convenientes.

Precuramos informarnos y nada concreto fue posible averiguar; las noticias adquiridas no podían confirmarse y nada dijimos en el periódico para no alarmar á la población.

Las autoridades, sin embargo, extremaron su vigilancia, y convenidas de que algo en realidad se tramaba por los anarquistas, en la noche del jueves procedieron á poner presos á 65 individuos, en su mayoría forasteros, que se habían hecho sospechosos.

Parce ser que á los detenidos se les copió una lista de individuos adeptos á las ideas anarquistas y varios números de periódicos que predicaban y defendían las dichas ideas.

Dícese que entre los detenidos habían algunos de Jerez, entre ellos un maestro de obra prima, reconocido por sus ideas exaltadas.

Estas noticias, que aumentadas llegaron al público, alarmaron anoche á la población, y en todas las círculos se comentaban, dándole cada cual las más exageradas proporciones.

En las primeras horas de la noche, hubo una pequeña alarma en la cárcel, y algunas personas aseguraban que un soldado de la guardia de la penitenciaría había disparado un tiro,

creyendo que se trataba de una evasión de presos.

La noticia fué muy comentada, dándole proporciones alarmantes.

En el teatro y en los casinos se daban noticias estupendas, asegurando algunos que en Madrid y Barcelona se había alterado el orden.

A las nueve y media de la noche se dijo que la oficialidad del regimiento de Extremadura había sido avisada para que con toda urgencia se presentara en el cuartel.

En el Ayuntamiento

Esta versión, que pudimos comprobar, nos hizo acudir al Ayuntamiento para adquirir noticias.

En el despacho de la alcaldía estaban el señor alcalde, general de este cantón, Sr. Castillejos; presidente de la Audiencia, Sr. Perujo; diputado, Sr. Camacho del Río; concejales Sr. Camacho y Solano; exalcalde Sr. Jiménez de Cisneros, y algunas personas más que no recordamos.

Aunque allí las noticias eran dadas con la natural prudencia, logramos averiguar lo siguiente:

El plan anarquista

El proyecto de los anarquistas era, según parece, entrar anoche en Jerez y hacerlos dueños de la población; para lograr esto, contaban con gran número de trabajadores de los cortijos que ayer habían abandonado sus trabajos.

Esta noticia del abandono del trabajo estaba confirmada por otras que había recibido de la campaña un rico labrador.

El brigadier Sr. Castillejo había expedido al capitán general de Sevilla un largo telegrama firmado, cuyo contenido, como es natural, ignoramos.

Entre los señores reunidos en la alcaldía se decía que el movimiento, si llegaba á efectuarse, sería solamente local y sin ramificación en otras poblaciones; por tanto, después de adoptar todas las medidas que aconsejaba la prudencia, en realidad no había más que esperar los hechos y obrar en consecuencia.

El movimiento

A las once y media de la noche se inició el movimiento de esta manera.

Los anatinados debieron entrar por el camino de Capuchinos, corriéndose hasta la calle Pervera, donde mataron de un tiro á un joven que, según parece, se llama D. José Soto y era viajante de la casa extractora C. del Pino y Compañía.

En la cárcel

Luego los sublevados fueron á la cárcel, donde hicieron fuego sobre la guardia; ésta contestó, haciendo huir á los paisanos, que acudieron al cuartel de infantería, donde también fueron rechazados.

Muertos y heridos

Después llegaron al Ayuntamiento, donde dispararon varios tiros que fueron contestados por los guardias que custodiaban el edificio.

Un grupo de amotinados disparó también algunos tiros en la calle Larga y asesinaron á un joven, de dieciocho á veinte años, frente á la cochería de Alfonsoca, en la Lancería.

La víctima no ha podido ser identificada, porque el asesino se cabó en ella, destrozándose el rostro por completo.

El cadáver presentaba un horrible aspecto. El pobre joven conservaba en una mano un cigarro puro.

Hay á más un herido encontrado en la plaza de Basurto.

Los amotinados

No ha podido calcularse el número de los amotinados, porque éstos han atacado en distintos sitios y á una misma hora varios puntos de la población.

Creese fuadamente que los que en la población se han sublevado debían contar con recursos del campo, que afortunadamente no han llegado.

No hemos oído decir que los paisanos armados dieran grito político ni llevaran bandera alguna.

Las tropas, después de rechazar al grupo que atacó el cuartel de infantería, tomaron las posiciones en los puntos más estratégicos de la población.

Los presos

Se han detenido á 24 individuos que parecen complicados en los sucesos.

Algunos de ellos tenían las manos ennegrecidas.

Entre los detenidos se encuentra el presunto asesino del joven encontrado muerto en la Lancería.

En la Lancería han sido encontrados dos saqueos de los que usaa los trabajadores del campo.

Otros detalles

Muchos de los espectadores que estaban en el teatro no pudieron salir y permanecieron en el local hasta la madrugada.

Entre la tropa, los guardias y serenos no hay desgracias que lamentar.

Se ignora el paradero de un sereno que sufrió algunos disparos de los sublevados.

A las cuatro de la madrugada todo parecía terminado.

Las tropas ocupan las principales avenidas, y aunque se adoptan precauciones por si el movimiento se repitiese, todo hace suponer que no sea así.

El activo señor juez del distrito de Santiago y el actuario Sr. Fernández, instruyen las primeras diligencias del sumario.

En el Ayuntamiento están con el señor alcalde á las cuatro de la madrugada los señores Perujo, Camacho del Río, Blanco, Cortina, García Pérez, marqués de Casa-Favón, Trillo, López Pérez, Solano, Camacho y Murphy, Grandallana y algunos más.

Nadie se explica el plan de los sublevados que pueda considerarse como intento imposible, á menos que los sublevados contaran con grandes fuerzas que no han respondido al movimiento.

Fuerzas de caballería del regimiento de Vi-

oria han empezado esta mañana á patrullar por las afueras de la ciudad.

Todo hace suponer á la hora que escribimos que de la mañana que hoy la población amanecerá tranquila, recobrando su aspecto ordinario.

En *El Guadalete* sólo hemos encontrado las noticias siguientes:

«Durante todo el día de ayer se decía en varios círculos que en la noche anterior se habían llevado á cabo algunas prisiones. El hecho, según después supimos, ha resultado cierto, y los presos parece que son individuos afeccionados al partido socialista, la mayor parte forasteros.»

Esto es todo cuanto hemos podido averiguar sobre este asunto.

Anoche, la del viernes, ocurrió una pequeña alarma en los alrededores de la cárcel á consecuencia de haber sonado un disparo de arma de fuego.

Según pudimos averiguar, parece que el sargento de guardia de la cárcel, al hacer la ronda oyó ver y vió en efecto un bulto sobre el tejado á espaldas del edificio, y cogiendo un fusil disparó sobre él.

De la requisita practicada no se notó la falta de ningún preso ni señales de evasión.

Signe la alarma

(Por telégrafo)

Jerez 10 (20 m.).—Durante el día de ayer han recorrido la población algunas patrullas.

Tres ó cuatro veces se han cerrado los establecimientos y las puertas de las casas, creyéndose que se había alterado el orden nuevamente.

El joven muerto en la calle de la Lancería, ha resultado ser D. Manuel Castro Palomino, hermano del concejal conservador.

La guardia rural que se compone de unos 50 hombres, ha recorrido durante todo el día los alrededores de la población.

Casi todos los cortijos de este término se hallaban abandonados por sus habituales moradores.—Peña.

Nuevas prisiones

Jerez 10 (3,10 t.).—Continúa verificándose nuevas prisiones.

Entre los detenidos figura un barbero de esta localidad, á quien se le supuso ser uno de los principales promovedores de los sucesos de anteaer.

Está probado que el movimiento tenía carácter anarquista.

Los sublevados se lanzaron á la calle al grito de: ¡Viva la anarquía! ¡Viva la Revolución social!—Peña.

Más noticias

Jerez 10 (6 t.).—El gobernador de la provincia ha regresado á Cádiz en vista de que en esta ciudad hay tranquilidad completa.

Ha dispuesto que se reconcentren en Jerez 140 guardias municipales.

Los comercios no se han abierto hoy.

Se asegura que el movimiento ha sido preparado por un vecino de Jerez y un extranjero que hace algunos días llegó á esta población.—Peña.

Un robo

Jerez 10 (8,20 n.).—Esta madrugada un empleado de consumos entró en una iglesia de esta población y descolgó una hermosa lámpara de plata que pendía del altar mayor.

Sorprendido por un sacerdote salió á correr, no habiendo sido posible detenerlo.—Peña.

Telegramas oficiales

Jerez 9 (10 n.).—Gobernador al ministro: Desde mi último telegrama no ha ocurrido novedad importante.

Recorren las calles patrullas del ejército, y se hallan en su puesto las autoridades.

El Juzgado de instrucción continúa recibiendo declaraciones á los detenidos.

El joven muerto en la calle Lancería se llamaba D. Manuel Castro Palomino, y era hermano de un concejal conservador.

El rasgo característico de la intención consiste en el odio horrible que se ha logrado infundir en el obrero contra el burgués.

Prueba esto que los revoltosos detuvieron á un individuo con propósitos siniestros, y al manifestar era obrero como ellos, le dejaron en libertad, acometiendo acto continuo al Sr. Castro.

Jerez 10 (9,30 m.).—Gobernador al ministro: La población ha recobrado esta mañana su aspecto normal, sin que durante la noche haya ocurrido novedad importante.

Ha dispuesto que la guardia rural reconozca los límites de Castina, donde se dijo anoche había un grupo.

Me pido el restablecimiento de la guardia civil en la campaña y el auxilio de la...

El grumete

(De Henri Tessier)

Era en Borbón, una de las raras francesas de menos fondo del Océano Indico.

Gran número de buques de alto bordo se hallaban en ella al ancla, cuando, con la rapidez que generalmente acompaña la aparición de las olas, dió el señalar el aviso de una galeña inminente, aviso seguido del cañoneo reglamentario que *apoya la orden á todos los buques de salir á alta mar inmediatamente.*

Todas las tripulaciones volvieron á bordo apresuradamente, y en menos de media hora todas las embarcaciones, menos una, desaparecieron entre las brumas del horizonte.

El que quedaba, sordo al mandato de la autoridad soberana, era un gran brick en lastre, cuyo puente se hallaba desierto.

Un segundo cañoneo vino á hacer más enérgica la orden de levar anclas.

Y entonces, sin que apareciera un solo marinero, se vió de repente al brick girar sobre sí mismo, sin un trazo, y dirigirse balanceándose lentamente hacia alta mar.

Una hora después se supo con estupor que

la tripulación completa del brick, se había quedado en tierra por yo no sé qué motivo, y que en el momento de salir de la rada no había a bordo más que el grumete, un niño de trece años, y el perro de la cocina.

Para obedecer el repetido mandato del señor, el pobre muchacho debía de haber, indudablemente, largado la cadena del ancla y cortado con el hacha el cable que amarraba al brick.

Pero, ¿qué había podido hacer su débil y enojado enemigo del huracán? ¿Cómo era posible pensar que hubiese podido gobernar el pesado navío, tener la fuerza y energía suficientes para mantener la barra y hacer frente al ciclón?

Nadie podría decirlo, era una locura; y en todo San Dionisio hubo una verdadera consternación.

Y los días pasaron dando la razón a estos funebres pronósticos.

Todos los navíos que habían salido volvieron al puerto.

Únicamente el brick no reapareció.

Y sin embargo, con una tenacidad que raya en la locura, todos los camaradas del grumete, desde el capitán al último marinero, pasaban los días enteros con los ojos convulsivamente fijos sondeando el infinito de la mar.

De repente, en la mañana del séptimo día, una arboladura completamente desahogada se perfirió sobre las pálidas matutinas del horizonte.

Al principio no eran más que unos palcos, pero poco a poco fueron agrandándose.

Los masteleros de juanete salieron de la cubierta azul, después las cotas, después las vergas bajas.

Con todas las velas amainadas, el brick porque era un brick, navegaba a palo seco, manteniendo en su camino por el petiqueño izado en su tercer interior y batiendo sobre las relingas como un pañuelo de bolsillo.

Un grito inmenso, salvaje, delirante, se exhaló de veinte pechos de viejos marineros plantados sobre los acantilados como cuervos marinos.

Y bajando hacia el puerto con la velocidad de un huracán, entraron en el despacho de la marina e imploraron con lágrimas de alegría un remolcador, que un cuarto de hora después se dirigió hacia el buque perdido.

¿Porque era él?

El grumete, un héroe de trece años, cuyo nombre no recuerdo con gran pesar mío, volvió a traer a Borbón, después de siete días de ausencia, de innumerables angustias y luchas con los elementos desahogados.

Como se había figurado el capitán, el muchacho esperó por el pronto; pero viendo que nada venía, largó la cadena del ancla que sus débiles brazos no podían tirar, cortó en seguida la amarra, y lanzándose al timón orientó valientemente el brick en dirección a alta mar.

¡Desesperar!... ¡buena es esa no, el chiquillo era una valerosa y sólida naturaleza, un guapo mozo, todo un hombre, como decían los marineros.

Y en lugar de morir y desahogarse y dejarlo todo a lo que Dios quiere, el muchacho se había imaginado para hacer frente a la borrasca.

Amarrando con unos corrales a bobor y estribor la barra del timón con objeto de evitar las declinaciones de rumbo que sus débiles músculos no hubieran podido dominar, había permanecido resistiendo horas en aquel peligroso puesto inusual, siguiendo las olas con la vista, midiendo el peligro y con valentía digna de un hombre, evitando mil veces ser cogido de través y echado a pique.

Y a su lado, sentado sobre las nalgas, los ojos fuertemente clavados en los suyos como si comprendiera que su vida dependía del heroísmo de aquel niño, el perro del capitán, inmovilizable y tenaz, no se había movido por terribles que hubiesen sido los caparros del brick, por espantosos que fuesen los balances que le precipitaban en los abismos sin cesar abiertos delante de él.

Pero, al cabo de veintiseis horas, cuando el ciclón dió treguas y el océano se allanó, el grumete rindió, aniquilado, asustado por el repentino sentimiento de su triunfo, se acordó de que no había comido. A los horribles olambares de su estómago se unía la debilidad producida por el enorme gasto de fuerza y energía que había hecho y faltó muy poco para que desahogase sobre el puente.

Más caer después de la victoria conseguida, no. Y el niño, engrandecido a sus propios ojos, soñaba ya su volver con su navío a Borbón, es decir, en llevar a cabo el hecho, sin comparación, más audaz que han registrado los anales de la marina. Y para esto era preciso no morir de hambre.

—¡Cartahu! —gritó el niño.

El perro se fregó de un salto.

—Aproxímate y ven a tener la barra — continuó el grumete con una seriedad casi dramática: — ya comprendes, mi buen perro, que aquí estamos los dos solos, y es preciso que a cada uno le llegue su vez; y mientras tú estás aquí, yo tengo que ir a revolver la cantina del cocinero, a ver si encuentro algo que mascar. Tú tendrás hambre, ¿eh, Cartahu?

El animal movió la cola frenéticamente.

—Ya incedí y yo también! Tengo ya los dientes más largos que cabilla. ¡Bueno; pues aproxímate! ¡Ve a esta caba que jarica que he amarrado al timón! Si puedes ir a cogerle con esos dientes tan blancos y tan hermosos... ¡y a tirar firmes! Sobre todo; no sueles, Cartahu, porque si no el barco va a derivar, y eso no nos conviene, ¿verdad? Has comprendido, ¿verdad? Te firma, que yo no tardo.

Y ya seguro de que el perro mordía valientemente el cable y se aferraba al corchón con las uñas de sus cuatro patas, se adelantó de un salto a la cocina y arrebató un saco de galletas, vino, salchichón, azúcar, un cántaro de agua y una botella de aguardiente que vino a colocar trío faltemente al pie de la bitácora.

—¡Eh! —dijo el muchacho— ya ves, viejo Cartahu, que Dios protege a los grumetes valientes y a los perros valerosos. Con esto tenemos para tirar la barra ocho días; y antes de ocho días, el diablo me desarbóle si no estamos ya en Borbón.

Y el niño había cumplido en extravagante juramento.

Al séptimo día, navegando de día y de noche, distinguió al fin los picos de la isla de la Reunión, y el remolcador llevaba a bordo del brick todos sus compañeros ebrios de alegría, de entusiasmo y de felicidad.

Tan precoz inteligencia, tan rara energía

compartieron al gobernador: la colonia hizo una subscripción a favor del valeroso niño...

Y recomentado por todo el mundo, fué a la escuela naval de Brest, de donde salió oficial.

¿Dónde está ahora? Lo ignoro; pero seguramente el héroe grametillo de antaño debe de haber hecho su carrera.

Crónica de desgracias

Los periódicos de Barcelona dan cuenta de los siguientes accidentes desgraciados ocurridos el viernes:

«Día triste fué el de ayer para San Martín de Provensals.

Poco antes de las siete de la mañana un muchacho de trece años, operario en la fábrica de cereros de D. Miguel Fargas, subió a una azotea y desde allí arrojó una cazuela a la acueducto que pasa junto a la fábrica.

Para extasiarse, seguramente contemplando las olas que ocasionaria el choque de la cazuela con el agua, encaramóse el muchacho a la pared, con tan mala suerte que, perdiendo el equilibrio, cayó a la acueducto, arrastrado hasta sí un encañizado en el que buscó apoyo para caer.

El infeliz niño pereció ahogado y su desgracia no se supo hasta mucho después de ocurrido el hecho.

El muchacho habitaba en Horta y trabajaba en la fábrica de Fargas al lado de su padre, que fué presa del mayor desconcierto al tener noticia de lo ocurrido.

El niño fué extraído del agua a unos 25 metros de distancia de la fábrica.

En el cuello y en la cabeza presentaba heridas que se creen ocasionadas por unos alambres del teléfono, con los cuales hubo de chocar en su caída.

Poco después de tenerse noticia de esta desgracia en San Martín, se supo que otra había ocurrido en la fábrica de los Sres. Godó. Una borra de la maquinaria cogió a una joven operaria por los vestidos y la arrastró voltiéndose por el embarrado. La proximidad de éste al techo hizo que la infeliz recibiera gravísimas contusiones. Por más que los demás operarios se dieron prisa en desahogar la correa, cuando lo hubieron logrado, la desgraciada obrera era ya cadáver. Esta habitaba en el Bot y hacía muy poco tiempo que había contraído matrimonio. Ayer por la tarde tuvo lugar la conducción del cadáver al cementerio, siendo su entierro una verdadera manifestación de luto.

Mientras se comentaban las desgracias que acabamos de relatar, el Juzgado municipal fué a practicar el levantamiento del cadáver de un organista callejero. Dicho organista tuvo anoche la fatalidad de caerse él y el órgano a la acueducto, en el sitio inmediato a la única fábrica de Zaragoza y el molino de del Clot. La corriente arrastró al desgraciado haciéndole perecer.

También ocurrió otra desgracia en la carretera de Montjuich.

Un operario que se ocupaba en atascar un barrero, quiso cortar la mecha con un hierro, apoyándose en una piedra, y al dar un golpe se inflamó aquella. Viendo entonces que si la dejaba se iba a disparar el barrero, lo cual podía ocasionarle daño a él y a los otros trabajadores que no se habían apartado, se apresuró a cortar la parte de mecha encendida, que arrojó al suelo, pero con tan mala suerte que fué a parar a un cartucho de pólvora que tenía al lado y que se incendió, causando quemaduras graves en la cara, cuello y brazos a aquel infeliz, quien después de auxiliado en el dispensario de Santa Madrona, fué llevado al Hospital.

En el seno de la Diputación provincial reina bastante marejada.

Parce que las minorías se hallan dispuestas a repetir los ataques al Sr. España, con objeto de hacerle dimitir, y que los elementos fusionistas han hecho ciertas indicaciones no muy de acuerdo con la unión de los liberales recomendada por el Sr. Sagasta.

A las cuatro de la tarde de ayer se reunió en el Circolo liberal el Comité provincial, para ocuparse del asunto de las excomuniones, teniendo empeño algunos individuos que forman aquél, de englobar en la cuestión de los diputados provinciales fusionistas, que han desahogado acuerdos del Sr. Sagasta, ciertos actos de independencia del Sr. Martínez Luna.

Los Sres. Canalejas y Angulo (D. San José) no parecen hoy muy dispuestos a favorecer esta pretensión.

El balance del Banco

Mejor aspecto que hasta aquí ofrece el último balance del Banco de España.

Las existencias en oro han aumentado en pesetas 8.017.941, y las de plata 4.262.627, ó sea en total 12.280.568.

La circulación fiduciaria ha aumentado también en 7.285.275 pesetas, de modo que el aumento efectivo de la reserva metálica ha sido de cinco millones próximamente.

No es mucho, seguramente, pero es algo. Si el aumento continúa, podrá el Banco colocarse dentro de la ley, por más que esto no sea todo lo que hace falta, pues a medida que aumenta el numerario, aumenta, aunque no sea en la misma proporción, el papel circulante, y la situación del mercado no consistente, sin grave quebranto, esta enorme masa de moneda fiduciaria.

Además, en el aumento del metálico figuran cuatro millones de plata, y ya es sabido que la acumulación de este metal ocasiona perturbación que influyen directamente en la elevación de los cambios.

Las demás partidas del balance no ofrecen variación notable, excepto las cuentas corrientes, que han sufrido una disminución de más de 20 millones. Es de suponer que esta baja sea debida a las cuentas corrientes del comercio y de los particulares, porque revelaría una situación alarmante. Quizá tengan algo que ver en ella los 10 millones depositados en el Banco como consecuencia de la suscripción para los billetes de Cuba, y convendría que se supiese.

También es de notar la cifra de 37.818.075 de aumento por negociación de deuda amortizable al 4 por 100.

Por lo demás, el balance no peca de claro. Engañarnos lo concepto, y es muy difícil darse cuenta de la verdadera situación del Banco de España.

En cambio, aparece con toda evidencia que dicho establecimiento ha repartido 50 pesetas por acción sobre las otras 50 pagadas el mes de julio a buena cuenta de los beneficios.

Y esto es lo que interesa a los accionistas del Banco de España.

«La Gaceta publica hoy los decretos nombrando senadores vitalicios a D. Alberto Bosch y Fusteguerra en la vacante producida por dimisión del duque de la Roca; a D. José Calvo y Martín en la del conde de Montealegre; a don Manuel Pérez Alos, conde de la Encina, en la del arzobispo de Toledo; a D. Jorge Loring, marqués de Casa-Loring, en la del marqués de Taipica; y a D. Francisco Javier Palacios y García de Velasco, conde las Almenas, en la del marqués de Guadalupe.

A D. José Calvo se le nombra como condecorado en el párrafo décimo del art. 22 de la Constitución de la monarquía, y a los demás señores en el párrafo segundo del mismo artículo.

Lo principalmente consumable que encontramos en esta combinación, es que no responde ni a conveniencias menarquicas ni a necesidades de gobierno, satisfaciendo solo a intereses de partido, y aun a estímulos de amistad personal.

Si los conservadores tuvieran menos senadores vitalicios, los liberales, se explicaría la conducta del Sr. Cánovas; pero después de la última conjunción de los amigos del general Martínez Campos y del nombramiento de 20 senadores vitalicios, todos conservadores, hecho en las vísperas de reunirse las actuales Cortes, es seguro que el partido que gobierna tiene en el Senado de 36 a 39 senadores vitalicios más que los liberales.

Los nombramientos de ahora eran, además, totalmente innecesarios, en cuanto que el Gobierno sumando a los senadores del orden vitalicio amigos suyos, los que le apoyan del orden electivo, cuenta con una mayoría abrumadora.

Cuando todavía mandase los liberales, y por el desequilibrio que traía el Senado desde su constitución en 1876, el Sr. Sagasta hizo la última combinación de 15 ó 16; de estos 15 ó 16 fué cuatro plazas a los conservadores; y ahora el Sr. Cánovas procede con un desdén que merece dejallo consignado.

¿Aprenderán de una vez los liberales a no ser inocentes?»

«¿Exagero? Veamos.

«¿Somos nación independiente?»

«Dan ganas de creerlo; pero se lo debemos a nuestra situación topográfica que nos ha salido de los destinos de Polonia. Los fundamentos de toda nacionalidad se encierran en esta frase: Vida, hacienda, honor, libertad y Gobierno que vele por todas estas grandes cosas. Cuatro palabras: piedras sobre que descansaba todo el edificio social llamado a resistir el paso de los siglos y con ellos el paso de las tormentas.

«¿Tenemos Gobierno?»

«El que guarda una credencial dice que sí; el que sigue un expediente dice que no; el que oculta su propiedad afirma; el que la ha desahogado niega. Si esto es dudoso, está en duda la seguridad de la vida, de la hacienda, del honor, de la libertad.

«¿Tenemos libertad?»

«Todo nación tiene leyes. El organismo social como la naturaleza necesita de ellas. Según se aplica así fomentan las naciones. Donde no se cumple envía la Providencia las plagas de Egipto. Preguntad por esos pueblos a los que pagan impuestos indebidos y a las víctimas y les 23.000 causas que se sobrepone, etc., por la existencia y la bondad de nuestras leyes.

«Reforma del sistema rentístico; creación de dos partidos; separación de la política de todos los organismos; esto y mucho más necesitamos para que no sea nuestra existencia nacional un problema sin resolución posible.

«Nuestros impuestos numerosos con todos los primeros de nuestro desorden, basta y sobra para que la nave del Estado no salga a flote.

«En los nueve mil repartos de sal de los nueve mil pueblos de España resultan más falsedades que arenas tiene el mar; no obstante la sencillez del impuesto. ¿Las conocen los ministros del ramo? Sr. ¿Las subsana? No.

«El alcalde en el Municipio; el gobernador en las Diputaciones; el ministro en todas partes, por ser como Dios omnipotente, influyen de manera tan perjudicial que paralizan el funcionamiento administrativo y estancan todas las energías sociales.

«La gracia ha devorado a la Justicia. ¿Que asunto para la tragedia!

«Siempre estamos a las puertas del templo rogando a Dios por los pecadores inocentes.

«En nuestra sociedad compuesta de viejos y nuevos católicos, las costumbres públicas que siempre responden a la educación doméstica, parecían naturales que reflejaran algo de la severa grandeza de cristianismo; pero tengamos memoria.

«Si ences lucharon contra la tiranía de los reyes al lado de los pueblos, hoy luchan contra los pueblos al lado de los reyes. Han perdido en la corriente de los siglos su naturaleza democrática.

«Nuestros males no son meramente políticos. Hemos ensayado todos los gobiernos y todo género de Constituciones y el enfermo no se cura: tiene hondos raíces en el cuerpo social como el cáncer en el cuerpo humano; arrancado de muy profundo y necesitamos socabar los cimientos de nuestra regeneración a fuego y hierro, sobre la total demolición del edificio antiguo.

«La masa electoral es una rueda de la maquinaria de nuestras instituciones que no funciona. Todos sabéis la causa. Os conviene que no marche.

«La Correspondencia y los electores tienen igual criterio. Servir a los buenos y a los malos ministros. En el fondo de tan ancha conciencia se abre un abismo.

«El parlamento, resumen y compendio de un pueblo, órgano que llora con todas sus penas y cuenta con todas sus alegrías, recinto augusta que debe brillar con la majestad del sol, palanca poderosa que mueve a la nación en su destino y en su progreso.

«¿Qué es entre nosotros? Un escándalo más.

«¿Un rey preguntaba a un mendigo:

«¿Quién eres?»

«¿Lo que tú si llevara esa corona.

«El Congreso, los señores que al margen se expresan, están en el caso de decir al pueblo lo que el mendigo al rey.

«Sería lo que tú si llevara tu representación; pero todos y cada uno de los diputados debernos al Gobierno el acta, pedimos de ministerio en ministerio, y somos mendigos.

«Gobierno sin leyes y aplicar no se concibe: leyes escritas y no cumplidas no son leyes ó como si no lo fueran; y donde faltan leyes y Gobierno es una ilusión la patria querida, regada con la sangre de los mártires de nuestra independencia, donde descansan las cenizas de nuestros padres, donde se levanta la casa en que nacimos y agita el viento los árboles que nos dieron sombra...»

Los nuevos senadores vitalicios

De polacaña cañista. El Carroes el decreto que ayer publicó la Gaceta, nombrando senadores vitalicios, porque no ha tenido en cuenta la dimisión del Sr. Cánovas del Castillo, que el turno de los partidos, ese célebre turno sin el cual no se concibe la ficción constitucional, debe extenderse a todo, incluso al nombramiento de senadores.

Cosas de ellos, en las que no entramos ni sabemos, pero es curiosa esta especie de rifa de nombres, y sólo a título de curiosidad podemos deber copiar lo que dice el órgano fusionista. He aquí como se expresa:

«La Gaceta publica hoy los decretos nombrando senadores vitalicios a D. Alberto Bosch y Fusteguerra en la vacante producida por dimisión del duque de la Roca; a D. José Calvo y Martín en la del conde de Montealegre; a don Manuel Pérez Alos, conde de la Encina, en la del arzobispo de Toledo; a D. Jorge Loring, marqués de Casa-Loring, en la del marqués de Taipica; y a D. Francisco Javier Palacios y García de Velasco, conde las Almenas, en la del marqués de Guadalupe.

A D. José Calvo se le nombra como condecorado en el párrafo décimo del art. 22 de la Constitución de la monarquía, y a los demás señores en el párrafo segundo del mismo artículo.

Lo principalmente consumable que encontramos en esta combinación, es que no responde ni a conveniencias menarquicas ni a necesidades de gobierno, satisfaciendo solo a intereses de partido, y aun a estímulos de amistad personal.

Si los conservadores tuvieran menos senadores vitalicios, los liberales, se explicaría la conducta del Sr. Cánovas; pero después de la última conjunción de los amigos del general Martínez Campos y del nombramiento de 20 senadores vitalicios, todos conservadores, hecho en las vísperas de reunirse las actuales Cortes, es seguro que el partido que gobierna tiene en el Senado de 36 a 39 senadores vitalicios más que los liberales.

Los nombramientos de ahora eran, además, totalmente innecesarios, en cuanto que el Gobierno sumando a los senadores del orden vitalicio amigos suyos, los que le apoyan del orden electivo, cuenta con una mayoría abrumadora.

Cuando todavía mandase los liberales, y por el desequilibrio que traía el Senado desde su constitución en 1876, el Sr. Sagasta hizo la última combinación de 15 ó 16; de estos 15 ó 16 fué cuatro plazas a los conservadores; y ahora el Sr. Cánovas procede con un desdén que merece dejallo consignado.

¿Aprenderán de una vez los liberales a no ser inocentes?»

«¿Exagero? Veamos.

«¿Somos nación independiente?»

«Dan ganas de creerlo; pero se lo debemos a nuestra situación topográfica que nos ha salido de los destinos de Polonia. Los fundamentos de toda nacionalidad se encierran en esta frase: Vida, hacienda, honor, libertad y Gobierno que vele por todas estas grandes cosas. Cuatro palabras: piedras sobre que descansaba todo el edificio social llamado a resistir el paso de los siglos y con ellos el paso de las tormentas.

«¿Tenemos Gobierno?»

«El que guarda una credencial dice que sí; el que sigue un expediente dice que no; el que oculta su propiedad afirma; el que la ha desahogado niega. Si esto es dudoso, está en duda la seguridad de la vida, de la hacienda, del honor, de la libertad.

«¿Tenemos libertad?»

«Todo nación tiene leyes. El organismo social como la naturaleza necesita de ellas. Según se aplica así fomentan las naciones. Donde no se cumple envía la Providencia las plagas de Egipto. Preguntad por esos pueblos a los que pagan impuestos indebidos y a las víctimas y les 23.000 causas que se sobrepone, etc., por la existencia y la bondad de nuestras leyes.

«Reforma del sistema rentístico; creación de dos partidos; separación de la política de todos los organismos; esto y mucho más necesitamos para que no sea nuestra existencia nacional un problema sin resolución posible.

«Nuestros impuestos numerosos con todos los primeros de nuestro desorden, basta y sobra para que la nave del Estado no salga a flote.

«En los nueve mil repartos de sal de los nueve mil pueblos de España resultan más falsedades que arenas tiene el mar; no obstante la sencillez del impuesto. ¿Las conocen los ministros del ramo? Sr. ¿Las subsana? No.

«El alcalde en el Municipio; el gobernador en las Diputaciones; el ministro en todas partes, por ser como Dios omnipotente, influyen de manera tan perjudicial que paralizan el funcionamiento administrativo y estancan todas las energías sociales.

«La gracia ha devorado a la Justicia. ¿Que asunto para la tragedia!

«Siempre estamos a las puertas del templo rogando a Dios por los pecadores inocentes.

«En nuestra sociedad compuesta de viejos y nuevos católicos, las costumbres públicas que siempre responden a la educación doméstica, parecían naturales que reflejaran algo de la severa grandeza de cristianismo; pero tengamos memoria.

«Si ences lucharon contra la tiranía de los reyes al lado de los pueblos, hoy luchan contra los pueblos al lado de los reyes. Han perdido en la corriente de los siglos su naturaleza democrática.

«Nuestros males no son meramente políticos. Hemos ensayado todos los gobiernos y todo género de Constituciones y el enfermo no se cura: tiene hondos raíces en el cuerpo social como el cáncer en el cuerpo humano; arrancado de muy profundo y necesitamos socabar los cimientos de nuestra regeneración a fuego y hierro, sobre la total demolición del edificio antiguo.

«La masa electoral es una rueda de la maquinaria de nuestras instituciones que no funciona. Todos sabéis la causa. Os conviene que no marche.

«La Correspondencia y los electores tienen igual criterio. Servir a los buenos y a los malos ministros. En el fondo de tan ancha conciencia se abre un abismo.

«El parlamento, resumen y compendio de un pueblo, órgano que llora con todas sus penas y cuenta con todas sus alegrías, recinto augusta que debe brillar con la majestad del sol, palanca poderosa que mueve a la nación en su destino y en su progreso.

«¿Qué es entre nosotros? Un escándalo más.

«¿Un rey preguntaba a un mendigo:

«¿Quién eres?»

«¿Lo que tú si llevara esa corona.

«El Congreso, los señores que al margen se expresan, están en el caso de decir al pueblo lo que el mendigo al rey.

«Sería lo que tú si llevara tu representación; pero todos y cada uno de los diputados debernos al Gobierno el acta, pedimos de ministerio en ministerio, y somos mendigos.

«Gobierno sin leyes y aplicar no se concibe: leyes escritas y no cumplidas no son leyes ó como si no lo fueran; y donde faltan leyes y Gobierno es una ilusión la patria querida, regada con la sangre de los mártires de nuestra independencia, donde descansan las cenizas de nuestros padres, donde se levanta la casa en que nacimos y agita el viento los árboles que nos dieron sombra...»

Contrareto y ratificación

Ignacio Olaizola (a) Chertuvi, de San Sebastián, se ratifica en el reto anunciado para jugar una partida de bolos a cien tiradas ó sesenta, según convenga, con Agustín Egaña, de Hernani, en «Santa Teresa» San Sebastián; y Lizarraga, Hernani.

Si Egaña no acepta este reto, lo jugará también sin ventaja alguna para los dos, los mismos partidos y en caso contrario.

Asimismo lo propongo a jugar sólo un partido en Santa Teresa a cien tiradas, dándole diez birlos de ventaja; y por último, le reto igualmente a jugar un partido en Lizarraga y otro en el Antiguo a tirar de ocho pies fuera de la tabla. En este partido se tirará el bolo agarrado del aguijón y en los anteriores a tirar de la manera que se quiera y bajo las condiciones establecidas en cada uno de los juegos de bolos.

En cada partido se atravesarán mil pesetas.

La muerte de Choubersky

Se ha suicidado en París Mr. Choubersky, inventar y fabricante de las estufas móviles que llevan su nombre.

El cadáver de Mr. Choubersky ha sido encontrado en un hotel de su propiedad, en un estado de putrefacción muy adelantado.

Tiene la sim derecha atravesada por una bala. Al lado del cadáver había un revolver negro de 14 milímetros con todos los cartuchos cargados, excepto uno.

La muerte se remonta a 5 ó 6 días.

El hotel y la fábrica sólo están separados por el despacho, cuya puerta de comunicación con la fábrica estaba cerrada con llave.

No se ha encontrado ningún papel ni ninguna carta que explique los motivos de su muerte.

Créase que se trata de un suicidio.

Mr. Choubersky tenía tres domicilios, y acostumbra a desaparecer tres ó cuatro días sin avisar.

Por eso su ausencia, desde el día 2 en que pagó las obligaciones más urgentes, y dijo que se iba a Rusia, no ha extrañado a nadie.

Mr. Choubersky era de nacionalidad rusa, tenía cincuenta y cinco años, y estaba casado con una mujer también rusa.

Los exministros fusionistas

Bajo la presidencia del Sr. Montero Ríos se han reunido ayer tarde en una de las secciones del Senado los exministros liberales Sres. Grouard y Guillón; como individuos de la junta directiva de la minoría, los exministros de Ultramar de ésta, Sres. Núñez de Arce y Balaguer, y los senadores que han representado ó representado a Cuba, Sres. García Tuñón, Vázquez Queipo, marqués de Ballamar, Drake de la Cerda y Torre Villanueva.

El Sr. Portuondo no ha podido asistir; pero eran conocidas sus impresiones respecto a los debates relativos a las cuestiones de Ultramar que han de plantearse, y que eran el objeto de la reunión.

Se ha cambiado impresiones manifestando cada cual los puntos principales que a su juicio debían ser objeto del debate, como la recogida de los billetes, la operación de la conversión de la deuda y el estado económico y político de la isla; y se ha acordado que el debate lo inicie el Sr. García Tuñón y que se invitara al Sr. Portuondo para que tome parte después, habiendo también uno de los exministros de la minoría, probablemente alguno de los que han desempeñado la cartera de Ultramar.

La fecha en que se iniciará la discusión no se ha fijado; pero será en esta misma semana. La reunión ha terminado después de las nueve.

FUERA DE ESPAÑA

Servicio telegráfico

Una corona

Roma 10.—El conde de Maffei, embajador de Italia en Madrid, depositó ayer una magnífica corona en la tumba de Víctor Manuel, en nombre de la colonia italiana residente en Madrid.

El conde de Maffei regresará a su puesto antes de los días del rey de España.

La oxarina

San Petersburgo 10.—A la czarina se encuentra aún bastante delicada del ataque de influenza que ha sufrido.

Los médicos le han recomendado que no salga de sus habitaciones todavía, como medida de precaución.

lanarario del distinguido economista Sr. El-
la acerca de los tratados comerciales con Aus-
tría y Alemania.

Las conclusiones son favorables á dichos tra-
tados, que tienen una gran significación políti-
ca y económica, y cuya duración por el térmi-
na de dos años constituye sólidas garantías
de estabilidad y tranquilidad.

El informe hace constar que el tratado con
Austria podría ser mejor.

El tratado con Alemania concede la reduc-
ción de derechos insuficientes para los vinos
italianos comunes y muy ventajosas para los
destinados á las mezclas (coupage), y termina
describiendo la adopción de reformas arancelarias
más eficaces.

Consecuencias

Nueva York 10.—El periódico *New York
Herald* publica despachos de Valparaiso según
los cuales Egan y tres refugiados en la lega-
ción americana en Santiago se embarcaron en
un vapor americano que saldrá el lunes para
Oceron.

Órtese que los demás refugiados en la lega-
ción marcharán igualmente con la aprobación
tácita del Gobierno chileno.

La viuda é hijos de Balmaceda saldrán en
febrero para España, creyéndose que se es-
tablecerán en Barcelona.

Varios oficiales balmacedistas, detenidos en
Santiago, han sido puestos en libertad.

Senador

Paris 10.—Mr. Couriel, antiguo embajador,
ha sido elegido senador por el departamento
de Sena y Oise.

Acorazados

Spezia 10.—El acorazado *Dandolo* ha salido
hoy de este puerto con rumbo á Tángier.

Tolón 10.—El acorazado *Bayard* salió ayer
para Tángier. Hay la creencia de que saldrá
también con el mismo destino el acorazado
Duguesclin.

Consejo de los Pirineos

Paris 10.—El Consejo general de los Pirineos
Orientales se reunirá en sesión extraordinaria
para protestar contra la conclusión de
cualquier tratado comercial con España que
contenga derechos inferiores á los de la tarifa
actual francesa.

Incidente terminado

Paris 10.—Anuncia el periódico *La Liberté*
que el incidente franco-búlgaro puede conside-
rarse definitivamente terminado.

La Puerta reconoce como bien fundada la
reclamación de Francia con motivo de la ex-
pulsión del periodista francés.

El Gobierno búlgaro admite la opinión de la
Puerta y estudia actualmente la forma en que
ha de dar satisfacción á Francia.

Viticultores

Narbona 10.—Se ha celebrado una numerosa
reunión de viticultores, negociantes y trabaja-
dores agrícolas, organizada por el Comité agrí-
cola para protestar contra la disminución de
las tarifas votadas por la Cámara de diputados.

Exportación de trigo

San Petersburgo 10.—Un decreto imperial
hace extensiva á Filandia la prohibición para
la exportación de trigo.

De viaje

Bruselas 10.—El *Diario de Amberes* anuncia
que los reyes de Bélgica irán á Londres para
asistir á la boda del duque Clarence.

La influenza

Los Ánjes 10.—(Vía cable Bilbao).—El duque
Clarence se halla atacado de influenza, compli-
cada con neumonía.

Nuevo embajador

Londres 10.—(Vía cable Bilbao).—El periódico
diñal publica hoy el nombramiento de sir
Clare Ford para embajador de Inglaterra en
Constantinopla.

Inmigrantes

Buenos Aires 10.—Durante el pasado mes
de diciembre llegaron á este puerto 26 vapores
conduciendo 8 919 inmigrantes.

Los ingresos de aduanas en el mismo mes,
ascendieron á 2.961.000 pesos para Buenos Ai-
res, y 461.600 para Rosario.

El almirante Peyron

Paris 10.—El periódico *Le Radical* anuncia
la muerte del almirante Peyron, ministro que
ha sido de Marina en Francia.

LA ENSEÑANZA DE LA MUJER

Bajo la presidencia del ministro de Fomento
se ha verificado ayer tarde en el Salón Romero
el solemne acto de la distribución de títulos de
institutoras y profesoras de Comercio, á las
alumnas de la Asociación para la enseñanza de
la mujer, correspondientes á los cursos 87 á 88,
88 á 89, 89 á 90, y 90 á 91.

El programa ha sido el siguiente:
1.º Coro de *Mis dos mujeres*, por las alum-
nas de las clases primarias.

2.º *Marché des nocces du Songe d'une nuit
Pété*, para harmonium y piano (Mendelssohn),
por las señoritas Bertrand y García Elias.

3.º Memoria leída por la señorita secretaria
lola Asunción Vela.

4.º *Tarantelle*, para piano á cuatro manos
Sydney Smith), por las señoritas García Ma-
risal y Bertrand.

5.º Distribución de títulos.

Discurso del señor presidente D. Manuel
Ruiz de Quevedo.

6.º Coro de Colegiales (Barbieri).—Idem
del Petit Duc.

Después del correcto y sentido discurso del
presidente de la Asociación, que dió la enhora-
buená á las señoritas que recibían los títulos
como término de sus estudios, el ministro de
Fomento, Sr. Linares Rivas, pronunció otro
discurso, en el cual, dió también la enhorabuena
al presidente, al profesorado y á las alum-
nas de la Asociación, señalando los puntos
principales que, en sentir suyo, debía compren-
der la enseñanza de la mujer, indicando de paso
que no era partidario de que la mujer se dedi-
carse á servir destinos del Estado.

La concurrencia ha sido numerosa y distin-
guida.

El acto terminó á las cuatro y media.

Alarma infundada

Barcelona 10 (11,10 n.).—En el teatro Eldo-
rado se produjo grande alarma, á consecuencia
de haber salido apresuradamente algunos bom-
beros que había entre los espectadores al oír
sonar pitos de llamada.

Hubo algunos desmayos; pero tranquilizada
la concurrencia, continuó la representación de
El mismo demonio, que era la obra que se es-
taba ejecutando.—*Mencheta*.

Incendio á bordo

Barcelona 10 (11,10 noche).—Inmensa mu-
chedumbre llena los andenes del puerto con-
templando el trabajo de los bomberos dedica-
dos á combatir el incendio del cargamento de
algodón del vapor *Benita*, de la matrícula de
Bilbao. De 3.000 balas que conducía el buque,
se habían descargado ya 1.500 antes de ini-
ciarse el fuego.—*Mencheta*.

NOTICIAS

Todavía hay oro en España.
No lo creíamos, pero lean ustedes lo que dice
un colega de Guadaluajara:

«Un robo de importancia se ha cometido en
Peñalver la noche del 5 al 6 en el domicilio de
Pedro Pérez San Andrés. La cantidad robada
lebe ser grande, pues la guardia civil del
puesto de Tendilla ha capturado en Alhóndiga
al presunto autor del robo, que parece ser Fer-
nando San Antonio, cupandole 887 pesetas en
monedas de oro, onzas, medias onzas, doblones
de onatro y dos duros antiguos y modernos.»

Con motivo de los desfalcos descubiertos re-
cientemente en Segovia, se encuentra en aque-
lla capital un delegado del Banco de España,
y á seguida de su llegada se constituyó en la
ocursal y empezó á instruir el oportuno expe-
diente para exigir las responsabilidades á que
taya lugar.

Leemos en un colega de Barcelona:
«La vigilancia en el Ampurdan continúa
siendo un mito, á pesar de los escandalosos ro-
bos que se van sucediendo en aquella comarca
desde hace tiempo. A los robos ya relatados hay
que añadir otro en Castellón de Ampurias, otro
en Darnius y una tentativa en un manse de
Cabanas.»

Hay la creencia de que se trata de una cua-
drilla de ladrones bien constituida, y el pánico
y la alarma enden en el Ampurdan tanto más,
cuanto se ve que la autoridad no toma medida
alguna para dar caza á aquellos foragidos.»

En los periódicos de provincias recibidos
ayer no hemos encontrado más que los dos sui-
cidios siguientes, ocurridos el jueves:

Uno en Tudela (Navarra), donde el vecino de
aquella ciudad, llamado Francisco Yanguas,
aprovechó el momento de encontrarse solo en
la cuadra de su casa para suicidarse.

El otro ocurrió en Almería, con la circuns-
tancia agravante de que el suicida fué á sal-
tarse la tapa de los sesos á una casa de leno-
cicio.

El conocido astrónomo zaragozano Sr. Yagüe
se encuentra enfermo.

Desearnos su pronto restablecimiento.

El excabecilla carlista de Borjas Blancas
conocido por el *Minguet*, que estaba sumariado
y sentenciado en rebeldía por los tribunales
militares desde la terminación de la última
guerra civil, á consecuencia de haber ordenado
el fusilamiento de un voluntario que sor-
prendió en el tren cerca de Calaf, ha sido pre-
so por la guardia civil y entregado en el go-
bierno militar de Lérida.

Dice un colega de Salamanca que varios al-
caldes de los pueblos situados en la falda de la
sierra de Francia, han solicitado autorización
del gobernador civil para dar batidas á gran
número de lobos que, hambrientos invaden por
la noche aquellos pueblos.

El trancazo ha empezado á desarrollarse en
Calatayud, hasta ahora bajo la forma más hu-
milde y benigna.

En telegrama de anteanoche, dicen de Valen-
cia á un estimable colega:

«Se ha desatado un fuerte vendaval que ha
causado grandes destrozos en la huerta y ha
interrumpido el telégrafo.

Nieva en Requena y en Utiel.

Se ha incendiado el ciclorama que se hallaba
establecido en el paseo de la Glorieta. Los an-
chillos que inmediatamente se prestaron im-
plicaron que el fuego se propagase á las casetas
de la feria.

En la cárcel de San Agustín se han presen-
tado algunos casos de dengue.

Se dictan disposiciones para evitar la propa-
gación del mal.

En el hospital aumenta el ingreso de vario-
losos.

El Diario de Huesca se lamenta del estado
de miseria en que se encuentra aquella provin-
cia, donde el hambre ha empezado ya á hacer
stragos, y dice:

«Entre tanto la situación aflictiva del país
va en aumento; las necesidades de las familias
crecen por cada día que trascurre; el hambre
se deja sentir con mayor intensidad; las obras
del Canfranc, que daban ocupación á un gran
contingente de trabajadores, tocan ya á su tér-
mino; y sin embargo, el Gobierno, que ofreció
auxilios, permanece cruzado de brazos, y ya
no se acuerda de Aragón, si no es para pedir
nuevos tributos.»

Dice un colega de Barcelona:
«Los falsificadores no se duermen; han apa-
recido apenas los nuevos sellos, y ya los hay
alfardados.»

En San Andrés de Palomar han sido deteni-
das dos mujeres, á quienes se les han ocupado
cierta cantidad de sellos de cuatro y una pesetas,
falsos.»

Escribe un corresponsal de Orense:
«Para que puedan ustedes formarse idea de
la depreciación que alcanza el vino en esta
comarca, basta consignar que anteaer se anun-
ciaba á medio pégro la venta de vino blanco
y tinto á 10 céntimos de peseta el cuartillo.»

No estará demás advertir que el cuartillo de
Galicia es doble que el de Castilla.

Dicen de Bilbao que en la fábrica titulada
Aurrerá, de Sestao, se hundió en la mañana
anteaer un horno que estaba en construcción.

Cuatro obreros que se hallaban al pie de la
obra quedaron sepultados entre los escombros.

Uno de ellos resultó muerto en el acto y he-
ridos los restantes.

También dicen de aquella capital que reina
una grandísima alarma con motivo de haber
fallecido ya algunos de los enfermos que fue-
ron atacados del trancazo, cuya enfermedad
empezó á desarrollarse en su forma más ben-
igna.

Los señores que componen el Comité ejecu-
tivo de la Exposición Nacional, acompañados de
los representantes de *La Justicia*, *El De-
mostrador*, el *Diario de Madrid*, *La Epoca*, y *El
País*, y de los Sres. Huesca (D. Federico), Cas-
taño y a, diputado por Cuba, Grases y Monasteri-
o, han almorzado en el restaurant de la Perla
del Retiro para examinar los nuevos planos de
pabellones que han de construirse y el del
magnífico edificio destinado á café restaurant.

A pesar de lo desahuciable del día, visitaron
los terrenos en que se han de emplazar las ga-
lerías, y el Sr. Alba fué explicando el proyecto
de construcciones.

La inauguración oficial se hará dentro de
breves días.

La *Gaceta* de hoy no contiene disposición al-
guna de interés general.

A pesar de haberse anunciado que ayer se

celebraría un Consejo de ministros, los conse-
jeros no se han reunido, suponemos que por
haber vuelto á agravarse la dolencia que aque-
ja al Sr. Cánovas.

El ilustre jefe de los federales, Sr. Pi y
Margall, continúa enfermo, aunque no de gra-
vedad.

Ayer guardó cama durante todo el día.
Hacemos votos por su salud.

Los opositores á la carrera judicial y fiscal
de Ultramar han acordado celebrar una reunión
hoy, á las dos y media de la tarde, en la Aca-
demia de Jurisprudencia, para tratar de un
asunto de interés para la clase.

El sábado iban presentadas en la secretaria-
ría de la Universidad 605 instancias de estudian-
tes libres, solicitando examen en la segunda
quincena del próximo mes.

De aquellas, 346 son de alumnos de la fa-
cultad de Derecho.

El próximo lunes expira el plazo para admi-
nistrar las referidas instancias y llenar todos los
requisitos que se exigen para obtener las ma-
triculas al efecto indicadas.

En Valencia, á consecuencia de un caso de
viruela ocurrido en la cárcel de San Agustín,
vía á procederse á la vacunación de todos los
presos.

En San Sebastián se desencadenó ayer un
terrible huracán que produjo varias desgracias
y un gran número de sustos.

Una joven que transitaba por la calle en los
momentos en que el huracán soplaba con más
violencia, fué herida por los cristales de una
vidriera que el viento arrancó de cuajo de los
calcones de un piso tercero. A otra mujer le
cayó un pedazo de zinc desprendido de un te-
jado, lastimándose un pie.

El número de cristales rotos es incalculable,
así como el de árboles tronchados. Han ocurri-
do muchos desperfectos, aunque no de gran
importancia.

Telegrafían de Soria á *La Correspondencia*:
«Reina en esta un gran temporal de nieves
que imposibilita el tránsito de carruajes.»

El correo de Madrid ha llegado hoy con seis
horas de retraso.

Los que salieron ayer y hoy quedarán dete-
nidos en el camino sin poder enlazar con el tren
correo de Zaragoza en Medina del Campo.

Según noticias recibidas, en algunos sitios
hay metro y medio de nieve.

El frío es intenso.»

Es tan terrible el temporal de nieves y he-
adas que reina en Guadaluajara, que las em-
presas de coches diligencias que hacen el ser-
vicio entre dicha capital y Pastrana, Sacedón
y Brihuega se han visto obligadas á suspender
la circulación de éstas.

Vapores correos

Tángier 9.—El crucero español *Alfonso XII*
ha quedado fondeado entre el crucero fran-
cés *Comman* y el monitor inglés *Thunderer*.

Tenerife 10 (por el cable de la Compañía
Nacional Española).—

Ayer llegó á este puerto el vapor correo de
la Compañía Transatlántica *Cataluña*, con-
tinuando su viaje para Montevideo.

Tenerife 10.—(Por el cable de la Compañía
Nacional).—Reina grandísima animación en
este puerto.

Hoy se encuentran fondeados quince va-
pores.

Según llegando numerosos extranjeros que
se proponen pasar aquí el invierno.

Todos los hoteles y quintas de la isla están
completamente llenos.

Hoy se inaugurará la temporada de teatro.

El partido socialista obrero se reunió ayer
tarde en el piso principal de la casa núm. 3 de
la calle de San Onofre.

Se aprobaron las cuentas del último trimes-
tre y se tomaron algunos acuerdos de escasa
importancia.

El orden ha sido completo.

Es muy probable que en el debate político
del Congreso intervenga el Sr. Muro.

Las sesiones de las Cámaras están señaladas
para hoy á las dos de la tarde.

El proyecto que el Gobierno leerá hoy en el
Congreso, sobre autorización para prorogar los
tratados, tendrá un artículo en que se pide
igualmente autorización para hacer arreglos
provisionales, por si se obtienen, disponer de
mayor espacio para una negociación definitiva.

SUCESOS

¿Cómo está la autoridad?—Dos serenos de
comercio, es decir, dos representantes de la au-
toridad, en la madrugada de ayer se dieron
mutuamente una soberana paliza en el Puente
de Segovia donde estaban de servicio.

Una pareja de la guardia civil tuvo que in-
tervenir, conduciendo á uno de ellos á la casa
de socorro del distrito de la Audiencia, para
ser curado de una grave herida en la ca-
beza.

Cafés.—Al intentar subirse en un tranvía
en la calle de Alcalá un sujeto, llamado Luis
Abascal, tuvo la desgracia de caerse, causán-
dose una herida en la cebra izquierda, que le
fué curada en la casa de socorro correspon-
diente.

Incendio.—En la calle Mayor, número 117,
se produjo un incendio que fué sofocado sin la
intervención de los bomberos de la villa.

Denuncia.—Antonio Soto denunció á los
agentes de seguridad de servicio en la plaza
del Progreso, á Vicente Sánchez de León y
Concepción Pérez, manifestando que el primero
le había intentado robar el reloj, ayudado de la
mujer que le acompañaba, consiguiendo sólo
mostrar la parte de la cadena del mismo.

Los denunciados fueron conducidos al Ju-
gado de guardia.

Salvajada.—En la calle del Sombrerete un
hombre, en completo estado de embriaguez, sa-
taba anoche produciendo un fuerte escándalo:
al acercarse para reprenderle el guardia de or-
den público núm. 727, el borracho sacó una
navaja de enormes dimensiones, con la que le
causó una grave herida en el costado derecho.

ESPECTACULOS

Princesa.—El miércoles próximo se verificará
en este teatro el beneficio de D. Mariano Pina Domínguez
con la 30.ª representación de la aplaudidísima comedia
Paris fin de siglo, y el jueves próximo se verificará
la repuesta de la graciosa comedia *Cabeza de chorrito*, no re-
presentada en Madrid hace muchos años.

Sara.—Mañana martes se pondrá en escena en este
teatro el proceso-sineto titulado *Bonitas están las leyes
de la vida del interfecto*, refundido por su autor D. Ri-
cardo de la Vega, en un acto y dos cuadros.

En esta obra se estrenará una decoración pintada por
D. Amalio Fernández.

Estava.—En la próxima semana hará su debut
en este teatro el primer actor cómico D. José Santiago,
con el aludido juguete cómico titulado *Los dos pobos*.

Toros.—Un periódico taurino dice que la nueva
empresa de la plaza de toros de Madrid ha contratado
para la próxima temporada á los matadores Carrite y
el Gallo.

Es no es exacto.
La nueva empresa, hasta hoy, sólo ha ultimado las
escrituras de Lagartijo y Esparteo.

De los demás matadores, todo cuanto se diga es pre-
notorio.

La empresa se propone ofrecer corridas dignas de la
plaza de Madrid. Las cuadrillas serán las que más sim-
patías cuenten en nuestro público y sea posible contra-
tar.

Y, según nuestras noticias, los toros que la empresa
tiene en ajuste son inmejorables.

En muy pocas horas se curan molestísi-
mos *Refractos de la mar* y de la cabe-
za por medio del *Rapé Masalina* que
prepara el Dr. Andreu. Es admirable la
eficacia y prontitud con que obra. Pidase
en las boticas. Caja, 6 reales.

FUNCIONES PARA HOY

Opera.—A las 8.—La Sardinalla.
Español.—A las 8 y 1/2.—Don Alvaro ó la fuerza
del sino.—Lectura de poesía.
Comedia.—A las 8 y 1/2.—La primera postura.—
Olorosa ó cantidad.

Princesa.—A las 8 y 1/2.—Paris fin de siglo.
Zarzuela.—A las 8 y 1/2.—El rey que robó.

Apelo.—A las 8 y 1/2.—El murciélago alvoso.—
Novillos en Polvoranca ó las hijas de Paco Terneró.—
La tragedia en el mesón ó los dos contrabandistas.—
La leyenda del Mingo.

Estava.—A las 8 y 1/2.—Los cohetes.—Sombras,
blanco y negro.—El osomuerto.—Segundo acto.—
Amores nacionales.

Estava.—A las 8 y 1/2.—La boda del inspector.—
Las hijas del Zebedo.—Segundo acto.—Amores nacio-
nales.

Estava.—A las 8 y 1/2.—El cañón.
Estava.—A las 8 y 1/2.—Los alojados.—Los de
Cuba.—La leyenda del Manajo.—Don Dinero.—(Bate el
final de cada acto.)

Funciones Imperiales, Carreteras y pnal.
Abierto todos los días de una de la tarde á once de la
noche.—Será 8.—Paris.

Entrada: 4 rs.; niños y militares, un real.
Eden Theatre.—(Atocha 68).—Funciones de fan-
toches desde las 7 y 1/2 de la noche. Los días festivos
desde las 8 y 1/2 de la tarde.

Jardín del buen Retiro.—Colección de fieras
de Mr. Malleu.—Gran función á las tres y media de la
tarde.

Imprenta Moderna Cueva, 5, Madrid.

—Venga vino.
—¿Apuestas á que me bebo una botella
de vino de champagne de no solo trago?

—¿Qué agudeza de espíritus!—exclamó
el caricaturista.

—¡Están borrachos como carreteros!—di-
jo un joven que daba de beber con la mayor
sanciedad á en chaleco.

—Si señor; el Gobierno actual es el arte
de hac r reinar la opinión pública.

—¿La opinión? Pero esta es la más vicio-
sa de todas las prostitutas. A vuestro enten-
der hombres de moral y de política, habría
que preferir de continuo vuestras leyes á la
naturaleza, la opinión á la conciencia. Es,
todo es verdadero, todo es falso. Si la san-
ciedad nos ha dado la pluma de los almohada-
nes, ha compensado este beneficio con la
gota, del mismo modo que para templar la
justicia ha establecido los procedimientos, y
ha colocado las pulmonías detrás de los cha-
les de cachemira.

—Mónstruo!—repuso Emilio interrumpien-
do al misántropo.—Cómo puedes blasfe-
mar de la civilización en presencia de tan-
tos vinos, de tan preciosos manjares, colo-
cados en montón sobre esta mesa! Muerte
á ese cabrillito de pies y de cuernos dorados,
mas no muertas á tu madre.

—Es culpa mía, si el catolicismo pone
un millón de dioses en un poco de hatina, si
la república viene siempre á parar en un Ko-
bespierre, si la monarquía se halla entre el

asesinato de Enrique IV y la sentencia de
Luis XVI, y si el liberalismo se personifica
en Lafayette?

—¿Lo abrazásteis en los días de Julio?
—No.

—Entonces, callad, escéptico.

—Les escépticos son los hombres más
concienciosos.

—No tienen conciencia.

—¿Qué es lo que dices? Tienen dos por
lo menos.

—Desmontad el cielo. He aquí una idea
verdaderamente comercial. Las religiones
antiguas no eran sino un feliz desarrollo del
placer físico; pero nosotros hemos desarrol-
lado el alma y la esperanza. Siempre ha
habido progreso.

—Eh, buenos amigos, ¿qué podeis espe-
rar de un siglo que se alimenta de política?
¿Cuál fué la suerte de Smarra, la más en-
cantadora concepción?...

—¡Smarra!...—gritó el hombre juzgador
desde un extremo de la mesa.—Esas son
frases sacadas de un sombrero á la casuali-
dad. Verdadera obra escrita por Charenton.

—Sois un necio
—Y vos un tunante.

—¡Oh!... ¡oh!...
—Ah!...

FIJENSE BIEN

LOS ANUNCIANTES

ex que a nadie mejor que a la SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA...

Fiales a nuestro lema de siempre, HECHOS, NO PALABRAS...

PRIMERA COMBINACION

«La Correspondencia de España».—«El Imparcial».—«El Liberal».

SEGUNDA COMBINACION

«La Correspondencia de España».—«El Imparcial».—«El Liberal».—«El Resumen».

TERCERA COMBINACION

«La Correspondencia de España».—«El Imparcial».—«El Liberal».—«El Resumen».

Para hacer uso de estas combinaciones, es preciso que el anuncio no ocupe espacio menor de 20 líneas...

OFICINAS: ALCALA 6 Y 8.-MADRID APARTADO 225.—TELEFONO 517

FLORES de Valencia se venden. Plazante, 23, bajo.

Dr. Gori Especialista en las vías urinarias y matriz con 20 años de éxitos continuos.

MONROY DENTISTA C. S. P. a 21, contiguo T. O. Lara

EL INDISPENSABLE VOCABULARIO DE LA LENGUA ESPAÑOLA...

Para especular en la Bolsa con éxito

ganar mucho dinero con un pequeño capital, pedir la circular semanal gratuita...

PASTILLAS ANTISEPTICAS AUDET

Útiles a los cantantes, oradores, eclesiásticos y enfermos de la laringe...

CURACION DE LOS TISICOS

Las famosas y afamadas Fíldoras Antisépticas del Dr. Audet...

Impotencia

Cuatro medicamentos. Fluido Vital (5 pías.), Gotas Viriles (6 pías.)...

CATARROS CRONICOS Y RONQUERAS EN LA GARGANTA

MOTEL BRISTOL PUERTA DEL SOL, 8 Habitaciones independientes desde 10 rs. en adelante

PLATERIA CHRISTOFLE COBIERTOS CHRISTOFLE Sin que nos preocupe la competencia de precio...

DEPURATIVO MORGTON

Curra los malos humores de la sangre: 4 pesetas caja en las boticas.

ESTOMACAL MAITRE

Curra las dispepsias, acideces, gases, etc., y corrige las malas digestiones...

PILDORAS MARCIALES

Contienen el hierro que informa la hemoglobina, principio colorante de la sangre...

ENFERMOS DE LOS NERVIOS

Hallareis alivio inmediato y ulterior curación usando el Antinervioso Howard...

LUIS RUBIO FUENTES, 7 Grabador en metales.

A los que padecen del estómago

Desde que esta se agigera en el estómago y se resaca preparada por R. Hernández...

MANZANILLA (Flor de)

En Rusia, Francia y Castilla, en aldeas y ciudades...

NO MAS CALENTURAS

Las Fíldoras de BRAMA, de Pérez Negro, son sin duda la mejor preparación...

TRATAMIENTO DEL CANCER

Los médicos prácticos que admiten la unidad orgánica, a virtud de la cual entienden que enferma una parte del cuerpo...

Tratamiento de la sordera

El Aceite Neubert es remedio muy eficaz para combatir las enfermedades del oído...

DIABETES GLICOSURICA

Azúcar en la orina. Enfermedad curable con el Antidiabético Murray.

AL conlato LAS CLEBRES MAQUINAS DE COSTURA WHEELER & WILSON

LOS QUE TENGAN TOS por fuerte y crónica que sea, tomen las PASTILLAS PECTORALES del Dr. Andreu...

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

ENERO DE 1892 Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. Línea de Filipinas. Línea de Buenos Aires.

¡Vaya una pasión amorosa que tenéis a la humanidad! Idos a Madagascar...

filosofía ha sido creada para las cátedras. Ponte unos anteojos, y verás más clara la cuestión.

—Vamos, vamos: son dos valientes. —Ni el uno ni el otro pueden sostenerse en pie.

nomiadas industria, pensamiento, dinero, palabra. De este modo, careciendo ya el poder de unidad...